65

シンポジウム

反日論の国際的背景

七〇年代アジアの開幕

七〇年代アジアの国際政治に関して、 四大国がアジアの将来にたい こでのボー 四大国の諸関係とその役割を、きわめてリアルに論じていた ることの危険を説いた米・元国務次官ジョ (Super-Powers in Asia, Adelphi Paper January 1973, IISS)° カが伝統的な同盟外交を脱して十九世紀的な均衡外交へ走 ニクソン・キッシンジャー外交を批判する立場から、 アジア地域の政治的将来を決定する米・ソ・中・日の 氏の指摘をまつまでもなく、 いまさらいうまでもないが、これら四大国は して決定的な役割を担っている 一九六九年に集中して 米・ソ・中・日の ジ・W・ボール 7

反日論の国際的背景

〔第三分科会〕

反日論の国際的背景

大国外交の急速な展開の中で"現実的中立 主義"がそれぞれの国に芽ばえつつある



討議者 討 司 議者 会 岡 飯 深 中 海 部 田 嶋 達 経 博 味 夫 明 雄



飯田氏



深海氏





らその幕を開い たのであっ

側

〇年代アジアはここに開幕した。 アジアにおける日本の地位と役割の表明。 ア政策(→米中接近)、 ジアにおけるソ連のプレゼンスの拡大方向の提示、白「グア 大革命収拾による中国外交の新展開、 日中国共産党九全大会の開催 こうして一九六九年は、米・ソ・中・日の四大国が同時に リン」(六九年六月) この点をクロ ン」(六九年七月)によるアメリカの新しい ラインに立って行動を起こした年であり、 ノジカルに列挙すれば次のとおりである。 四日米共同声明(六九年十一月)による によるソ連のアジア集団安保構想とア (六九年四月)とそれに伴う文化

新しい国際環境

焦点は、 治の焦点が拡散され、アジア全域の流動化をもたらしつつ、 新しい国際環境の形成を促した。 ける日本のプレゼンスの急激な肥大化を伴いつつ、 "アジアの真空= 右のような状況のなかで、 ンドシナ半島に集約されていたアジアの国際政治の わゆる「ベトナム以後」、 中ソ対立の影響のアジアへの拡大、 へと力学的に移行し、 六〇年代後半から七〇年代初 アメリカのアジアから アジア全域に国際政 アジアに いわゆる

「緊張緩和」と「緊張激化

され、 れら諸国には内政的にも対外的にもかえって「緊張激化」が あまりにも衝撃が大きく、中小諸国の内政不安とともに、こ とって有利ではあっても、当事国以外の中小諸国にとっては 国の力のバランスとの再編成とこれら四大国の当面の国益に 成することとなったが、「緊張緩和」は米・ツ・中・日の四大 して展開されたことは、アジアの新しい国際環境を急速に形 らアジアの国際関係の変化が、 前提として実現されるのでない場合、アジアにはかえって、 もたらされた。「緊張緩和」が相対的に安定した均衡構造を 米中接近、中国の国連参加、 中小諸国はこの点で大国の犠牲になる。 が増大し、とくに中小諸国には「緊張」がしわよせ いわゆる「緊張緩和」外交と ベトナム和平、 日中復交とい

地域主義 (Regionalism) の発展

実質的な域内協力へ向かっての第二段階に入ったとみなし得 に立脚したASEANは、 アジアの中小諸国のあいだに、大国の犠牲を回避するため しい地域主義が芽生え、とくに現実主義的な中立化構想 ACの解体も、 七四年五月の第七回外相会議以降 新しい地域主義の成長と相関的な

「中国の影」 との対応

∧主 吹にたいして は すでに十分な免疫力をもって

日本の台

無自覚が指摘されねばならない。 的惰性に甘んずることができなくなっていることについての 少なかった。この点では経済大国が政治的低姿勢という戦後 客観的な増大にたいして自覚的ではなく、好むと好まざると て象徴的である。 に入って、鋭い急カーブで上昇していることともに、 準備が、六〇年代は、 歩いてみれば、日本が、いかにオーバープレゼンスであるか 出しているかを物語っており、 指標は、七〇年代に入った日本がいかに驚異的にアジアに進 アジア諸国での在留邦人数にいたるまで、さまざまな統計的 かかわらずわが国がアジアの大国であることの自覚に欠け 一見してわかる。それは、ある意味で、わが国の金・外貨 いた。従って、大国としての自省を試みることはきわめて アジア諸国にたいする日本の直接投資の統計にはじまって しかし、わが国は、そのような自己の力の ほぼゼロ成長であったのが、七○年代 一方、アジア各国を少しでも きわめ

に思われた日本外交の腰の軽さにたいする不安と不満、 そのような日本が、 急速に「北京=東京枢軸」を形成した

そ

67

あって、 の声」、 という心理状況に移行しつつあるのではないか。 中国の国際的威信の増大とともに、華僑は今日はじめて、 おりさえすれば」(呉濁流『夜明け前の台湾』の「祖国愛」、 の親がどういう親であるかは穿鑿せず、とにかく親の膝下に ィリピン新人民軍などの問題が残っており、後者については て見出されつつある。しかし、 (Overture) に見られるように、「中国の影」に対処するため 「親と別れた孤児のように知りもしない親を慕う気持で、そ 「華僑」問題は、中国内政のすべてが過渡的な状況のためも 知恵が、とくにASEAN地域においては「合意」によっ マレーシアの対中国交、フィリピンの対中国交への瀬踏 北カリマンタン人民武装勢力、「タイ人民の声 まだ流動的である。前者においては、 中国の「革命輸出」の問題と 「マラヤ革命 し、 フ

月)に見られように、 必ずしもその戦略を受けいれようとしていない。バングラデ な「第三世界」戦略を激しく提起しているが、アジア諸国は の転換、田中前首相へのアジアでの反日デモの黙殺など、中 シュ問題、ニクソン招待、 もとに資源、食糧、人口、海洋権などの問題に関連して新た 一方、中国は、 の立場の矛盾にアジア諸国は十分気づいており、 鄧小平の国連資源特別総会演説(七四年四 「天下大いに乱れる」との国際認識の 日本軍国主義批判から日中友好へ 中国の鼓

訪れた佐藤政権の差をアジア諸国は見抜いていた。この点こ 後にアジアを訪れた田中政権と二度にわたってまずアジアを 大国指向型外交であった。発足早々、米・中 していらだちと懐疑。 田中首相への反日デモの重要な潜在的要因である。 田中・大平外交は、 ح ・ソ三大国訪問 の点で一貫して

三、外交的変化に際しての考慮の欠如

日本と日韓、北ベトナム・日本と南ベトナム・日本などの諸関係)。 変化を考慮しようとしない外交的体質。(日中と日台、 な立場にある国およびその周辺への環境づくりと迂回的アプ ローチをほとんど無視し、変化にたいして相対応する対照的 外交的変化を求める場合に、変化の対象となる国と対照的

脱亜論と汎亜論

ある。 せる。 る。 理を欠く場合、それは必ず反日論となってはねかえってく ずれもアジア諸民族との摩擦を冷静に直視しつつ行動する論 中心として遠心と求心の関係として伝統的に存在するが、い と韓国の民衆にたいしてこそ、 △あなどり〉」(衛藤瀋吉氏)がアジア諸国の反日論を増幅さ 脱亜と汎亜というわが国外交の二律背反的宿命は、 この点についての自覚の欠如からくる「<おもねり さらに、 この点で、 もしも贖罪という問題が問われるなら、 軟弱外交と強硬外交とは この問題が考慮されねばなら メダルの表と裏で 日 台湾 VE 本を

支配的である。なお、韓国の問題は、中国と日本との文明的 ずる国際政治学者のなかにも、 スコミの「世論」は贖罪の意識にもっとも欠如している。こ 討される必要があろう。 民族的なはざまとしての朝鮮半島の問題としても十分に検 ら両民族にとっての日本の存在の圧倒的な大さきにもかか 台湾や韓国へは、まさに自己の経歴に傷がつくような意 おいて訪れてみようともしない「脱亜」観が依然として 日本側には依然としてその自覚がない。アジアを論 現実には、 まさにこの点においてわが国の外交とマ 欧米へは数知れず足を運ぶ

アジア認識の陥穽

きた現実によって平手打ちを食らうであろうことは明らかだ きな問題がある。この点ではアジア認識の視座を方法論的 ア民族の体臭を含んでとらえることの少ないアジア認識に大 アを恣意的にはめこもうとするアジア認識が、アジアの生 確立しなければならない。 イデオロギー的、 とくにアジアのローカルなレベルの歴史と現実を、アジ ないしは政治主義的なアジア認識 区 7 K

六、日本のイメージと役割

るアジアに対して、 国民形成・統合と経済開発という共通の課題に直面してい 日本の役割への批判が高まってくると、

3

ギブ・アンド・テークの尺度のなかでその割合の配分のみ 考え直せばよいという安易な対応に出がちである。 だが、こうした安直な対応が、すべて日本のイメージを形成 る。それはある意味で、「赤軍派」的な論理にもつながるの 否定」の論理をふりかざす傾向のアジア観も出はじめて 本の役割にたいする正当な期待にたい 制度ではなく、文化のシステムとしての植民地制度が文化史 安易さを許しているわが国の内部の問題が問われねばならな る日本の言論界の体質の問題も再検討の必要があろう。 あろうが、そのような議論が、 たのではないかといった点についての冷静な再検討も必要で 的、さらには生態学的にも、アジア諸国に一定の貢献をなし い。この点ではアジアの発展にとって、搾取としての植民地 し、イメージが先に輸出されて定着してしまう。そのような もっぱらマイナス・イメージとなってはねかえってく たちまち不必要な「誤解」を して、 観念的な「自己 一方、 日

堕するであろう。 の側の変革がないかぎり、 考えたとき、反日論の広範な発生は当然のことであり、問題を 本質的に再検討することのみならず、 ンには、 以上の<与件>と<主体>において反日論の国際的背景を 大きな障壁があることを自覚せねばならない。 この点で当面、 いかなる対応策も結局は仮縫策に アジアとのコミュニケー まずわれわれへ主体〉

要であるということです。 ン・インドネシアであるかどうかの検討が必 情等々ですが、それらがはたしてメイド 1

常に悪いということであった。ところが、イ は、ハーバード大学のヘンリー・ロトフスキ 痛切に感じたことがいくつかあります。 四年の暴動よりもかなり前ですが。 これは、一九七二年のことですから、一九七 る前に、アメリカで、インドネシアの対日感 ったことですが、それは、インドネシアへ来 いるほど悪くないと感じたということです。 ンドネシアへきてみたら、アメリカでいって 情はどうかということを聞いて回ったら、非 ー教授が、インドネシアにきまして、 私は、インドネシアで一年間暮らして 私に言 ーつ いて

容といえば、日本のマスコミが書くメイド・ しかも、その女性が私に言った日本批判の内 ました。また、あるパーティーで、経済学法 をして日本の悪口ばかり言っている。(笑) 食事が始まった時から終わるまで、猛烈な顔 アにおける対日批判に、メイド・イン・US で外交官である人の奥さんと同席したとき、 Aがかなりあるのではないか、ともいってい その時、ロトフスキー教授は、インドネシ ン・ジャパンの日本批判とまったく同じな

> 反日論をどうとらえるかという場合に、私が しれないが、日本の国内でそれを言う場合の がいる。公害がひどいということは事実かも であるかということばかり言っている日本人 ということを感じました。たとえば東南アジ も、その点を考慮して論じなければならない そうだとすると、日本で反日論を論じる場合 報の伝播があるという感じがします。 んです。 以上申し上げた点が、かなり大事ではないか 状況とは全然違うんであって、そういう批判 状況と東南アジアへ行ってそれを言う場合の 本がいかに公害がひどく、ムチャクチャな国 アへ行って、東南アジアの人を前にして、日 がアジアに輸出されてくるというように、情 されてメイド・イン・USAになって、それ ャパンの反日論がアメリカへ輸出され、 と思われます。 のしかたというのは、やはりまずい。だから (笑)ですから、 メイド ・イン・ジ

いうことです。 第二点は、日本の経済力の大きさの持つ意 十分認識していないんじゃないか、と

三年の秋の石油ショック以来、これで成長が どういうことかというと、たとえば一九七 ップす る、 あるいは減速経済になるとい



日 本は超アジア重点主義

メントをお願いいたします。 それでは、飯田先生、岡部先生の

順

周辺で、 ご指摘で、共感を覚えるばかりです。 ではないか、というご指摘は、まことに鋭い 加害者意識、被害者意識を超えたものが必要 て二点だけ申します。 ですから私は、中嶋さんがお触れになった 飯田中嶋さんのご報告についていえば、 私が感じていることを、大きく分け

ジアで、たとえばジャカルタで起こった反日 第一点は、反日論の国際的背景というタイ ルからすぐに私が連想することは、 あるいはそのもとになっている反日感 東南ア

69

いうのは、具体的にどのくらいの成長率かとわれるようになった。ところが、減速経済と うことを、認識しなければいけない。 %の成長率であるらしい。しかし、 高度成長を続けていくだけの条件があるとい ある。そうすると、日本経済は依然として、 国際的に比較すれば、依然として高度成長で の一〇%以上と比べれば若干低いけれども、 きな錯覚がある。七し八%というのは、従来 の成長率を減速ということ自体に、非常に大 いえば、どうも専門家の多数説では、七一八 七~八%

う傾向が出てきた現在の事態では、

日本は非 ですが、その異常事態が収まると、もう一回 国内における猛烈な需要インフレと石油ショ 常にむずかしい状況に追い込まれる。そのこ ら、日本経済が非常な高度成長をすることに その問題が表面に出てくるはずです。だか きな問題となったことがありました。日本の ますが、少し前に日米の経済関係の摩擦が大 食糧の問題を国際政治の戦略の道具として使 よって、摩擦を引き起こすとなると、資源や が起こります。もう完全に忘れてしまってい いく、あるいは諸外国とぶつかる、という問題 クという異常事態で吹っ飛んでしまったん そうすると、当然諸外国のシェアを食って

> 問題がすぐに起こってくる。 本経済の体質は、ほとんど変化しない。むし 終わった」という受けとめ方がかなり多かっ あった。このニクソンショックで高度成長が 受けとめ方です。「高度成長は砂上の楼閣で 議論されずに終わってしまう。ごく最近だけ らいい方をすると、一番やっかいな問題が、 経済関係の調整ができず、それで、再切上げ ろそこにむずかしい問題があり、依然として でわかったように、あれぐらいのことでは日 た。だけどそうではなくて、むしろすぐあと 円切上げ騒動が起こったときの日本における みても、七一年八月のニクソンショックで、 とが一番問題じゃないかと思らんです。 ところが、これで高度成長が終わったとい

いう現実的な対応策を考えていかなきゃいけ ない。そのゴタゴタを少しでも少なくすると に何をやったらいいか、を考えなければなら り自己反省ばかりしているのではなく、現実 そういう認識がもっとも現実的である。 ども、日本の経済進出は続かざるを得ない。 くて、ゴタゴタは絶えず起こるでしょうけれ いう受けとめ方をした。だけど、そうではな 日本のムチャクチャな経済進出は終わったと さらに、ジャカルタ暴動のときも、これで やは

> 相手方の利益になるような方法は何かという ない。そのうえで、日本の経済進出が、真に 真剣な検討が必要となる。

ですが、あえて申し上げます。 上げることは、もっとまずいかもしれないん ことです。(笑)だから、私がこれから申し いうことを論じられない雰囲気があるという ……」という断り書きを添えなければ、こう ば「大国主義を鼓吹するのではないけれども に私もそのとおりだと思いますが、逆にいえ ればならない」とおっしゃいましたが、確か れども、日本が大国であることは認識しなけ 第二に申し上げたいのは中嶋さんがご報告 「大国主義を鼓吹するのではないけ

た。いかにやりかたを工夫して良心的に行動 そうなったからずるずるとそうなってしまっ ジーに基づいてなされたのではなく、 それが一つのグランドデザインとかストラテ ア超重点主義であったと思います。しかも、 ものを考えていかなければいけないんじゃな うすると、日本としては、世界戦略のような す。だからクリティカルなレベルがある。そ が、一定の限度を越えれば必ず問題を起こ しても、ある地域における日本のプレゼンス 私は、日本の対外進出は、今まで東南アジ 現実が

的な大きさ、あるいは国際社会におけるむず するものではなく、日本経済が置かれた客観 かしさを考えるということです。 これは帝国主義を鼓吹

シンポジウム

をつくりました。そのときに、二、三百人の その郊外に日本揮発油会が石油精製プラント つも「日本を見習え」といっているそうです。 革命評議会議長は、国民に演説するとき、い 判が非常にいいということに気づきました。 にいきましたが、アルジェリアでは日本の評 ということらしいんです。 せる人がいて、日本人に頼めば何とかなる、 のコミュニティーでは、水がとまっても電気 アルジェリアにオランという町がありま .切れても、その中にだれか一人くらいなお 本人労務者がオランに住んでいた。オラン 私は一九七四年の夏に三週間アルジェリア カミュの異邦人の舞台になった町ですが

とは大事なことだと思うんです。 そういうことを聞いて、すぐに大喜びする はおろかですが、(笑)しかしそういうこ

日本のあり方を考えるという時期にきている のではないかと思います。 るのではなくて、もっと広く世界全体の中で ですから私は、東南アジアにだけ目を向け

71

すね。日本の長期的な将来のために、そうい ればいけないということです。 らものを掘り起こしていくことを、考えなけ い。しかし日本としては、まだプラスのイメ ている、だからといって喜んでいてはいけな ジで見られている地域があるということで つまり「日本を見習え」という演説をやっ

かし政治学者の方々は、考えていらっしゃる えている人は、まだいないんじゃないか。し と思いますので、お教えいただきたい。(笑) 日本の国際経済学者で、そういうことを考

としての「地域統合」

ーゲニング・パワー

をお願いいたします。 それでは続いて岡部先生にコメント

ところで、具体的な問題点をいくつも提起さ 感じました。 想を申し上げますと、もう一つその奥にある れ、反日論の出てくる国際的な背景を、要領 ものを議論する必要があるのではないか、と って、申し上げます。最初の<与件>という よくまとめてくださったわけですが、私の感 まず、中嶋さんのご報告の順序に沿

その奥にあるものとは、 七〇年代のさまざ

> 係、新しい動きが、徐々に顕在化してきて とき、先進国と開発途上国との間の新しい関 まな変化の背後にあるもっとグローバルな問 つまり、やや長期的な観点から見た

方の利害の違いが存在するという意味ー う少し考えてみては、と思います。 張緩和がどういう意味をもつかについて、 か。こうした趨勢の中で、例えば大国間の緊 中で新しい変化が出てきているので はない う意味ではなく、「南」のものの考え方と、 年代の東西対立と同じ意味における対立とい 「北」のものの考え方との開き、それから双 東西対立に変わる新たな南北対立――五〇 0 b

現状維持派と現状維持したくてもできない勢 景から考えてみると、大国のデタントも現状 あったということは、確かにそのとおりで は、必ずしも緊張緩和ではなく、緊張激化で 維持できないという状態にあり、したがって 方開発途上国の側は、現状を維持したくても を大きく変化させることはできないんだとい す。しかしそれを、もう少しグローバルな背 り、大国間の緊張緩和は、中小諸国にとって う認識から、生まれたものですね。 しかし他 そうした観点から見ますと、ご指摘のとお シンポジウム

田さんと同様に、

日本が大国であるという認

外交、あるいは日本人の国際関係に対する認

いましたが、田中・大平外交に限らず、日本

中嶋さんは田中・大平外交とおっしゃって

をもっと持つべきだと思います。

策を考えていくべきではないだろうかと思い と開発途上国の双方を見渡して、具体的な対 た。そういう状況を背景にして、反日論が出 力との間の対立関係が、次第に激化してき います。そういうグローバルな視野から大国 てきたという分析もできるのではないかと思

n

ると、 そういう状況も存在しているのではないかと 他の大国の見方も、きわめて冷たいものにな けるという行動がとれなくなってきた。 日本と他の大国との間にも生じているわけで 要があると思います。地域主義の問題につい 何も日本と東南アジアの問題だけではなく、 ってきています。反日論の出てきた背景には に、自分は手を汚すことなく、経済発展を続 主義的な行動体を作り、それを利用しようと に、バーゲニング・パワーとして一種の地域 ても、さらにグローバルな視野に立って眺め グローバルな構造変化との関連で、考える必 いう感じがします。つまり、反日論の問題は いまやアメリカだけでなく、日本に対する そういう観点から見ますとそれと同じ問題 日本と開発途上国の間にもある。さらに、 つまりアメリカという大国の保護のもと 開発途上国が大国とバーゲンする場合

> う点も見逃せないと思います。こうした傾向いう考え方が次第に強くなってきているとい とする場合、むしろその妨げになるというこ は、中嶋さんは、ある意味で肯定的に評価さ あるのではないでしょうか。 するわけです。だから、バトゲニング・パワ ともあるのではないだろうか、という感じも ーとしての地域統合を日本のイニシアチブで どうコントロールしていくかという問題も ましたが、グローバルに問題を解決しよう

し上げます。 次に、中国の問題について、 私の印象を申

こと、これは中嶋さんのご指摘のとおりであ という形で結合して、東南アジアに対処し 問題点の一つとして日中が「北京・東京枢軸」 もう少し考えてみる必要があると思います。 日論とどういう関係をもつか、ということを 係も変わってゆくわけですが、そのことが反 それに引き続いて、東南アジアと中国との関 害の対立とか、価値観の対立が、最も直接に しかし同時に、日本と中国の間に存在する利 てくるのではないだろうかという危惧がある 中国との関係が変化したことによって生ずる りまして、無視できない問題だと思います。 第一に、中国と日本との関係が変わると、

> ないかと思います。 顕在化するおそれがあるのは東南アジアでは ご承知のように、中国は、七一年ぐら

けです。 三者の関係は、現在の程度のものではなく、 すれば、おそらく日本、中国、東南アジアの 合の条件であったことも忘れてはなりませ 生じたトラブルを処理する上で、非常に好都 の転換が、日本にとって東南アジアとの間に くなる、という状態が生じました。この中国 きたわけですが、七二年半ば以降、それがな で、日本に対して非常に厳しい態度をとって はるかに悪質な関係になる可能性があったわ したような形で、非難、攻撃を続けていたと ん。つまり、中国が七〇年、七一年に示しま

流に申しますと、「中国の影」が非常に大き 互に均衡、牽制しあら存在として考えられて 相互に結託する存在というよりも、 くなってきている段階では、日本と中国は、 いるということも忘れてはならないと感じま つまり東南アジアから見た場合、 むしろ相 中嶋さん

いと思います。 次に<主体>の問題に移らせていただきた

この問題に関しては、 私も、 中嶋さん、

ならない。特に東南アジアとの関係でいえば インプットより相対的に大きいかどうかにつ ウトプットが、環境から受ける影響、つまり 本が環境に対して与える影響力、つまり、ア 論」のような議論を繰り返すのではなくて、日 って、大国であるべきかどうかという「心構え ってくる問題ではないかと思います。したが どのくらい大きいかということによってきま 食違い、対立をもたらした一つの重要なポイ ことが、東南アジアとの間に現在生じている わめて明白な事実です。その認識がなかった アからの影響よりも格段に大きいことは、き 東南アジアに与える影響のほうが、東南アジ いて比較考量し、その結果を認識しなければ ントであろう、という感じがします。

であることの認識」とは全然違います。 えています。しかし、これは私のいう「大国 識は、一貫して大国指向型であると、私は考

逆に

大国指向のものの考え方をするということ

は、常に日本は小国であるという意識が底に

アメリカとかソ連とか中国といった大国と

国主義は、実は日本が大国であるか否かとい めて大国主義と呼ばれる行動様式が出てくる きである」という考え方をとったときに、初 な発言権をもつべきである。あるいはより大 本は大国である、したがって日本はより大き う議論の次の段階に出てくるものであり、「日 義ではなく、 のではないか。私のいうのはそういう大国主 きな影響力を利用して日本の利益をはかるべ しかし、それと大国主義とは全然違う。大 大国としての自覚が必要だとい

るのに、その点が常に過小評価され続けてき では、日本は、きわめて大きな国の一つであ 存在しているように思います。国際社会の中 本は小さいんだという認識は、非常に根強く 比べると、人口や国土の広さからいって、日

くことはできないであろうという気がしま ジア諸国と日本との関係を正常な形にしてい ており、その点を正しく認識しなくては、ア

うことです。

ぎり、 策が、ほとんど欠如している。日本政府の側 あるいは日本が直面している問題を解決して 如している。その面で発想の転換をしないか を一貫して批判し続けてきている人々にも欠 に欠如しているだけでなく、政府の対外政策 これまで、そういう自覚に立ったアジア政 いくことはできないのではないか。 アジアの反日論が提起している問題、

的考え方」です。 題は、日本外交の特質である「政経分離論 つぎに取り上げておかなければならない問

ん。しかし、「政治と経済は別である。政治 おいて大きな貢献をしたことは否定できませ 勢でいくべきである」という考え方が、過去に 持つ意味を十分に考えたことがない。この面 はどんどん進出していく。しかもその進出が で、政治的に低姿勢を続ける反面、経済的に の面では大国でないから低姿勢をとる。しか 主義的な、あるいは大国主義的な進出はいか では政府の側だけでなく、政府を批判する側 し経済の面ではそうではない」という認識 んというだけで、現実に日本が大国であるこ でも同じです。そういう人たちも単に、帝国 「日本は政治的には大国ではないから低姿

であるかどらかの目安は、環境から受ける影 に繰り返されているわけですが、私は、大国 響と比較して、環境に対して与える影響力が 日本が大国であるかどうかという議論は常

73

使命をもっていると言うことです。

シンポジウム

う感じがします。 とから生ずる問題点を考えた形跡がないとい

戦略」が必要ではないかと思います。 るトラブルをいかにして効果的に解決してい トラブルは絶えず起こり続ける。その発生す 非常に大きい。そうすると、東南アジアでの 最後に、経済侵略という問題があります。 日本は大国であって、その与える影響力が つまり、飯田さんのおっしゃる「世界

応は、 り、という反応しか存在していないように思 あるいは頭から反対するという一種のあなど りと分かれる傾向が強い。 とおりである、日本の経済侵略はきわめてけ の否定という反論か、そうでなければ「その 出てくる批判に対して、日本側で見られた反 ど日本の経済侵略という声が強くなってく したがって単にそれに同調するおもねりか、 かということの検討が、非常に乏しかった。 しからん」という全くの同調の二つにはっき ある、そんな事実は全くない」という頭から る。日本の経済侵略という東南アジア側から 反日論が出てきますと、必ずといっていいほ しかし、経済侵略とは一体何を意味するの 「経済侵略なんてとんでもない誤解で

「正統性危機」状況でのタブー

込みがありましたので、矢野先生、 の順にお願いしたいと思います。 いただきたいと思いますが、すでに発言の申 会それではディスカッションを始めて 蠟山先生

ブだと思います。 私は、経済学者は、ある意味で非常にナイ うことをお話し申し上げたいと思います。 も政治学者が経済学者をどう見ているかとい しい批判がありましたけれども、(笑)私ど 飯田さんから、政治学者に対して、大変きび 学者の方に一言申し上げたいのですが、(笑) まず第一点は、政治学者としまして、 矢野 三点申し上げたいと思います。 (笑) 経済

論が進み、解決が生まれると思いますが、私 機であれば、日本の国際政治での能力はかな 統性危機と見るか、ということです。政策危 の見るところ、東南アジアが直面している危 いる危機を、政策危機と見るか、それとも正 飯田 正義は何か、道義は何かという、 つまり、いま東南アジアが直面して 私はナイーブですよ。 東南アジアの人々と話し合えば議 (笑)

> こらないことです。だから私は、日本は、外 びしい態度が望まれていると思うのです。 交的には飯田さんがお考えになる以上に、 けられず殺されないこと、あるいは暴動が起 動の自由とは象徴的にいえば、日本人が傷つ の外交課題は、行動自由を確保すること、 よび行動の自由の条件をつくることです。行 れなりに決まってくる。つまりそこでの日本 るということによって、日本の外交課題もそ そして東南アジアが正統性の危機状況にあ き お

ねないということを考えるべきだと思いま て、ある種の議論をすると、逆効果になりかそういうふうに考えれば危機状 況 に おい 合、外交的にいくつかの一時的、短期的なタ 効果を免れない要素があるのではないか。 す。しかし経済学者の議論には、 ブーがあるということです。 (笑) つまり、正統性が危機の状況にある場 いささか逆

とすることです。(笑) それは、まず第一に、反日論へ反論しよう

なぜならば、世界戦略は必然的に脱亜だから 第二には、世界戦略を語ることです。(笑)

第三は、 日本が大国であり、大国としての

にならざるを得ない。 観測というのは、それ以上に長く続いてほし す。希望的観測ですが、これが一九七七、八 識について、 くないという意味です。だから危機状況の認 年ぐらいまで続くだろうと思います。希望的 私は、こういうタブーを伴った正統性危機 第二点は、中嶋さんの<与件>に触れる問 現在発生しているという認識をとりま 飯田さんよりははるかに悲観的

題ですが、東南アジアを取り巻く国際的環境 ちょっとマクロすぎるのではないかというこ をみる場合、もう少しきめ細かい論議が必要 とです。 なのではないか。つまり、中嶋さんの分析は 九七四年以降の東南アジアを論ずるには、 (笑) 七つ八つのテーマがこれから

> つまり、いま東南アジアにあるのは、どろど きる論理を組まなければならない。 ろした混迷です。われわれは、それに対応で こぼれ落ちているのではないかと思います。

ます。 七五年前半には急激に悪化するだろうと思い トナム情勢とインドネシア情勢。これは一九 くつかの点を列挙しますと、まず第一は、べ 第二は、 中嶋さんのご報告からこぼれ落ちている タイの統治能力の急激な低下。

ジアに配置されているアメリカの基地の性格 を決めるうえに、非常に大きな意味をもって これは石油危機以後に出てきたインドネシア ・ラヤ心理といってもいいと思います。 第三は、インドネシアの大国主義的心理。 第四には、インド洋問題。これは、東南ア

いると思います。

第五に、 オーストラリアのアジア主義的傾

たとしても、たとえばジャカルタ、あるいは ソウルで日米関係がどうであるかということ 整の欠如。ワシントン・東京間はうまくい 第六に、 東南アジアにおける日米関係の調 2

言論の自由の弾圧となって現われているわけ 的傾向。これは、具体的には知識人弾圧とか の手段として出てくるわけです。 です。これは現政権が長期安定をはかるため 第七に、東南アジア全域にみられる反知性

激しいインフレ、外貨準備高の低下等々。 第八が、 第三点に移りますと、ASEAN、ないしは いうまでもなく深刻な経済情勢。

ブスーへくき



ふぎんは、みなさまの有利な財産 づくりのお役に立つワリフドー・

· 〒102m263-1111 大阪・梅田・名古屋・福岡・信台・広島・札幌・高松
 横浜・京都・ロンドン・ニューヨーク・フランクフルト

リッキフドーを発行しています。 そして、産業からご家庭まで安 定した長期資金を供給すること によって、明日のゆたかな社会 づくりに活躍しています。

性危機だと思うのです。

あって、 ければいけない。現実には、ASEANは、 題です。つまり日本が、ASEANを現実政 たほうがいいのではないか。ASEANの欠 すべきだとは考えていますが、現在は、まだ 本の国益から考えて、ASEANをサポート として今後日本が盛りあげていくべきもので がって、私の見るところ、ASEANは依然 まだ道義外交のスローガンでしかない。した ら日本のASEAN政策を絶えず見ていかな えることができるかどうかです。この観点か 東南アジア政策の一環としてASEANを考 策の対象として外交を行うことができるかど 地域主義を日本人がどら評価するかという問 点を十分認識しておいたほうがいいのではな ASEANをある意味では冷たい目で見てい うべきものではないと思います。私は、 か。スローガンではなしに、日本の現実の いまそれがある種の実体をもったと 日

のだと思います。私は、ASEANの欠点は以下のようなも

もある。 これはたとえば用語の使い方の違す。民主主義体制の国もあれば独裁体制の国もあれば独裁体制の国まず。 と でまず第一は、ASEAN加盟五ヵ国のそれ

ます。をとってもその定義のしかたがいろいろといいなどにあらわれ、"自由"という言葉一つ

第二には、ASEANが少数特定の「貴族」の私有物になりつつあることです。つまり、加盟国自身がASEANを国内に定着させ、社会化させるという努力を欠いていたため、社会化させるという努力を欠いていたため、れの国における国内イメージとの間に大きなれの国における国内イメージとの間に大きなれの国における国内イメージとの間に大きなれの国における国内イメージとの間に大きない。

もよくないようです。 物生じつつあることです。特にインドネシアが生じつつあることです。特にインドネシアが生じつつあることです。特にインドネシアが生じつつのあることです。

第四に、われわれにとって大変深刻な問題 第四に、われわれにとって大変深刻な問題 第四に、われわれにとって大変深刻な問題 第四に、われわれにとって大変深刻な問題

は、リアルにかつ温かく見守っていく必要が以上の点から、ASEANの将来について

議論するなど色々な方法が考えられる。 とがあれば協力する。たとえば、私は、AS EANが加盟国内に定着していないと申し上 「ましたが、そうであれば、ASEANが各 国民にPRするために雑誌を出す場合、それ に日本が援助するとか、あるいは日本人がA SEAN加盟国とASEANの将来について SEAN加盟国とASEANの

アクターでない日本インディペンデント

たいと思います。 おんでまた飯田さんにコメントしていただくあとでまた飯田さんにコメントしていただくあとでまた飯田さんにコメントしていただく

しゃっているが、この解釈には、私は同意でンに立って行動を起こした年である」とおっとに立って行動を起こした年である」とおっきな事件をいくつかあげて、「米・ソ・中・きな事件をいくつかあげて、「米・ソ・中・まず、一九六九年の変化の象徴としての大まず、一九六九年の変化の象徴としての大きな

アシアの反日論

ない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかります。 中嶋さんがそうお考えになるのは日本を一つのインデがそうお考えになるのは日本を一つのインデット・アクター――一つの独立した要素――であるとお考えになっているからで要素――であるとお考えになっているからではないかと思うのですが、私は、そうは考えはないかと思うのですが、私は、そうは考えになっているからであるとお考えになっているからではないかと思うのですが、私は、そう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。私だけでなく、中国もそう見ていなかない。

(当時)の訪中によって、中国は日本に対す (当時)の訪中によって、中国は日本に対す る態度をガラッと変えてしまった。もし本当 たのではないか。もちろん中国の中にもアン たのではないか。もちろん中国の中にもアン たのではないか。もちろん中国の中にもアン だバレンスがあるわけですが、やはり中国 は、それまで日本をアメリカの一部として見 は、それまで日本をアメリカの一部として見

したがって、<与件>三の「緊張緩和」の 日本の役割は米・中・ソ同格でないと、私は 日本の役割は米・中・ソ同格でないと、私は 思うわけです。ですから日本の大国としての 能力についての解釈もまた中嶋さんとは多少 能力についての解釈もまた中嶋さんとは多少

だと思います。したがって、東南アジアにお影」という言葉を使われましたが、それには影」という言葉を使われましたが、それには影」という言葉を使われましたが、それには影」という言葉を使われましたがって、「影」という言葉は的確な表現したがって、「影」という言葉は的確な表現したがって、「影」という言葉は的確な表現したがって、「影」という言葉はの確な表現したがって、東南アジアにおいている。

の東南アジアからの評価、あるいはイメージの東南アジアは、どうしてもいつも中国と日本を南アジアは、どうしてもいつも中国と日本を南アジアは、どうしてもいつも中国と日本を前でいる。 はずいぶん違っているんではなかろうか。東はずいぶん違っているんではなからが直接に問題となり、中国のほうは依然として「影」である、り、中国のほうは依然として「影」である、という問題があるのではないか。だから、ジという問題があるのではないか。だから、ジという問題があるのではないか。 日デモの形をとって、それから華僑に対する反感へ展開していったのではなかろうかと思うわけです。

それから「日本が小国か大国か」という問題について、私が最近つくづく感じますのは世界戦略をもてという議論もわからないわけ世界戦略」をもてないのではなかろうかという民的な行動しかとれない。つまり、小国の利国的な行動しかとれない。結局日本の実力はことです。日本は経済大国でありながら、小ことです。日本は経済大国でありながら、小ことです。日本が最近つくづく感じますのは題について、大国指向型の外交を展開して書を無視して、大国指向型の外交を展開して、大国指向型の外交を展開して、大国指向型の外交を展開して、大国指向型の大国のは、

とですが、中嶋さんは佐藤外交と田中・大平、北京・東京枢軸という言葉にも関連するこ

られるのですが、これに関しても、多少の疑 外交の差について、佐藤さんが沖縄返還の前 にアジアを二回訪れたという点で区別してお があります。

要因としては、やはり佐藤内閣時代に蓄積さ これには、自民党内部における派閥争いの国 た。第二には田中外交と佐藤外交を比較する 長の蓄積の結果、オーバープレゼンスが生じ 思います。つまり東南アジアにおける田中さ 会見での「日本の商社は慎むべきである」と 相(当時)の反日デモに見舞われたあとの記者 際化ともいうべき側面が表われているのはな 全く違った解釈をしてしまら可能性がある。 とき、国際関係の次元からだけ見ていると、 佐藤政権の時代に起こったものだからです。 になっている日本のオーバープレゼンスは、 れたオーバープレゼンスがあるわけでしょ しかも田中首相への反日デモの重要な潜在的 んの利権は非常に少ないわけですから……。 けで、佐藤派に対する当てこすりであったと い
う
例
の
発
言
は
、
実
は
敵
は
本
能
寺
に
あ
っ
た
わ いか。ですから、東南アジア訪問中の田中首 つまり、あの十年間のものすごい高度経済成 というのはまず第一に、今日、反日論の原因

> ったかと思います。(笑) のことを忘れられたのは、経済学者じゃなか 者もずいぶんその議論をしてきた。むしろそ す。私だけでなくここにおられる他の政治学 自身はその議論をずっとしてぎたつもりで かったんじゃないかといわれたんですが、私 "大国性"について十分な認識をしていな それから飯田さんは、国際政治学者が日本

か、その辺がよく分からない。 高度成長が続いてほしいと願っておられるの ないという意味なのか、それとも六、七%の 造的なものだから人為的にコントロールでき れましたが、これは、日本の経済成長は、構 七%の高度成長は続かざるを得ない」といわ それはともかくとして、飯田さんは「六、

ンを起こすのではないかと思います。 本は将来、収拾できないぐらいのフリクショしかし私はもしもそれが続いたならば、日 私は、東南アジアで反日デモが起こったと

り、反日デモが起こるのも不思議ではないと アの新聞も、東南アジアに同情的に書いてお き、キャンベラにいましたが、オーストラリ るからですね。 も日本経済のプレゼンスの大きさを感じてい いった論調が支配的でした。オーストラリア

> ジを飯田さんは強調されたわけですが、私 危険な議論になると思います。なぜなら「日 は、この議論は、よほど慎重にしないと大変 テンアメリカにおける日本のプラス・イメー を見習え」といっているのではないからで 習え」といっているであって、「現在の日本 導者が「過去における日本の成功の事例を見 本を見習え」というのは、そういった国の指 それから、アフリカにおける、あるいはラ

アメリカ諸国との経済関係から何か教訓を学 なものですから、たとえばアメリカとラテン と飯田さんはいわれた。私もそれが気がかり 場合、日本を取り巻く環境が反日的になる て、どこにクリティカル・ポイントがあった べてみたのですが、経済的な依存関係におい ぶことができるのではないかと、いろいろ調 クリティカル・ポイントがあるに違いない、 のかよくわからない。(笑) また日本の経済がどんどん成長していった

ども、日本の場合は商品輸出と原料輸入が中 の場合はインベストメントが非常に多いけれ それとではその内容が違いますね。アメリカ 心です。それでも日本の東南アジアにおける もちろんアメリカの海外経済進出と日本の

らかりにクリティカル・ポイントがあるにし るような反米の動きは起こっていない。だか らず、他のラテンアメリカの諸国に起きてい T メリカに六〇%以上依存しているにもかかわ の関係をとってみますと、メキシコ経済はア になっている。しかし、メキシコとアメリカ プレゼンスは、すでにアメリカのラテンアメ なども考慮しなければならない。だからパ 、社会的なファクター、心理的なファクタ カにおけるプレ ン化することがむずかしいわけです。 経済関係のほかに、政治的なファクタ ゼンスよりも、大きなもの

「進出」したとたんに評判が落ちる

さん蠟山さんから、質問、およびかなりきび 言をお願いしたいと思います。 しい反論がありましたので、飯田さんにご発 飯田さんのコメントに対して、矢野

EAN "軽視"論というのは、これはタブー ば矢野さんのご発言にしても、第三点のAS あることを認めます。(笑)しかし、たとえ 触れたことについて非常にきびしいご発言を いただきましたが、私は、自分がナイーブで 飯田まず、矢野さんから、私がタブーに

79

ですね。

べきだといったんです。 軽視していないですよ。盛り上げる

でしょう。(爆笑) 飯田 でも、心の中では軽視しているわけ

ら問題にしないというのは……。 を言わないのと、はじめからそれを認識して が、ただ、タブーであることを自覚してそれ というものがあるのはまぎれもない事実です いないとでは、非常に違う。タブーであるか 飯田 司会 冗談はともかくとして(笑)タブー その点は、またあとで・・・・・。 全然違うんだな。 (笑)

までたびたび高度成長は終わることを期待し 私の感じでは、終わらないような気がする。 ていたわけです。ところが、なかなか終わら 点について、私は日本が高度成長するのを願 をつくりだすんではないか。 るから、むしろその方がいいと思うんですが ない。(笑)終われば、いろんな面で楽にな っているわけではない。それどころか、これ (笑) そしてそれが、非常にむずかしい状況 それから、蠟山さんからご指摘いただいた

で受け取るのは危険だ、というご指摘は、ま 「日本を見習え」というような発言を喜ん

> って、進出したとたんに評判が悪くなる、と は進出していないところで評判がいいんであ ったくそのとおりだと思います。 だから、非常にシニカルに考えれば、日本

反日論に問いかけの反論を

おりだと思います。

いうことになるんです。それはおっしゃると

らんですが、ここでは量の面に限定して考え の二つの問題があって、質の面も大事だと思 反日論の問題には、質の面と量の面 安場先生、どうぞ。

てみたいと思います。

します。 だと思います。しかもアジアでの日本のウェ 出てきているというのはまったくそのとおり もそうはならないんではないかという感じが トが、今後、小さくなるかというと、どう オーバープレゼンスから、いろんな問題が

の燃料費も上がる。だから船賃も上がる。こ れが経済全体にどれだけの影響を及ぼすかに て、石油の値段が上がる。それによって船舶 取り上げたいと思うんです。 その一つの要因として、石油危機の問題を 石油危機になっ

ついて、計量的なことは正確には分かりませ

んが、方向だけははっきりしている。 が起こるかのような響きを感じる方があるか のではないかと思います。アジア・太平洋圏 ないでしょうか。日本を中心にして、アジア のが、いくつかの市場に分かれてくるのでは しょうか。今まで世界が一つの市場であった ことが、やりにくくなってくるのではないで め、これを加工して、世界に輸出するという もしれないが、実はそうではなく、日本にと という言葉から、日本にとって何かいいこと も高くならざるを得ない。そういう方向へ向 も、少なくとも貿易に関しては、今までより って大打撃であることを意味するわけです。 かうことが予想されます。 船賃が上がれば、従来のように、海洋国家 太平洋圏が、まとまった一つの市場になる 本を合言葉にして、世界中から資源を集 たとえばアジアにおける日本のプレゼンス

になってくる。そうなると、東南アジア、 のあるところで加工した方がいいということ んで加工すればよかったが、これからは原料 が考えられる。今までは日本へ原料を持ち込 直接投資ないしは企業進出が促進されること さらにもう一つ、海上運賃の高騰によって、

> 東地域ではなく、それ以外のところにも向か 激化する。また今後直接投資は、アジア、極 るいはアジア極東地域での反日論はますます 資の分散が起こるのではないかと考えられま うでしょう。つまり、今まで雑多に貿易して る。 しこれも大きくなってくると、問題が起こ から、しばらくはいいと思うんですが、しか 日イメージがよかったところに行くわけです す。分散し始める最初のうちは、それまで対 企業が進出するようになる。そうなると、投 か、アフリカとか、あるいは中近東――に、 いた地域ー - 中南米とか、オーストラリアと

すでに環境の問題が非常なボトルネックにな ってきますね。国内では、ご承知のように、 投資が、日本経済の重要なボトルネックにな っています。また、日本人の貯蓄の習慣につ いても、そろそろ勤倹節約型ではなくなりつ そうすると海外の企業進出、あるいは直接

として、日本の今後はむずかしいですね。 けれども、 いくつかのタブーがあるとおっしゃいました そういう点を総合的に考えてみると、全体 矢野さんに一つだけ反論したいんですが、 タブーに対しては、いつでも疑っ

> てかからなければいけないと思います。タブ は、やはりいけない。タブーだとしても、そ ーだからといって、それに触れないというの があるということです。 せかけのタブーなのか、そこを確かめる必要 れが本当の意味のタブーなのか、それともみ

ものもある。対話とか、問いかけをすること なくて、問いかけをするのはタブーかどう はおっしゃるとおりですけれども、反論では ている。だからこれは経済侵略である」とい 易バランスが、三対一のアンバランスになっ い。たとえば、「日本とタイとの二国間の貿 論には、やはり反論していかなければいけな める。そのうえで、全然ムチャクチャな反日 によってムチャクチャなものかどうかを見極 か。反日論の中にはずいぶんムチャクチャな あるといったりする人がいる。あるいは「日 にも、それに乗っかって、これは経済侵略で は全然ムチャクチャな議論です。日本人の中 って批判する人がいますが、こらいった議論 本は、タイに借款を与える。タイはそれで日 取り返す」といったような議論も、同様にムチ だけであって、日本は生産を伸ばしてお金を 本からものを買う。タイに残されるのは負債 反日論に反論するのはタブーである。これ

アジアの反日論が、実はメイド・イン・ジャ くとも問いかけの反論はやるべきじゃないか す。そういうことにならないためにも、少な えって反日論を激化させる結果にもなりま いっているじゃないかということになり、か ア諸国にも伝わって、日本人自身が反日論を パンだということにもつながる。それがアジ いうことをいう連中がいるということは、 クチャな議論です。日本人の中にさえ、そ

新しい問題領域へのアプロ

経済学をやっている者の一人としてちょっと 一言だけ発言することをお許しい ただきた 司会司会者という立場を逸脱しますが、

問題領域が登場してきて、今までとはまった く違った形のアプローチをしなくてはならな 新しく取り上げて議論しなおそうという動き 策的な危機とみるか、正統性の危機とみるか が出ている。戦後三十年近くも経て、新しい 矢野さんから問いかけられた一番大きな点 -については、最近、経済学者の間でも、 -つまり、今の東南アジアの危機状態を政

81

ている。 の政策危機以上のものだとする見方が出てき いという動きが出はじめ、それは狭い意味で

かということで、お答えしてみたいと思いま 具体的に、発展問題の第二サイクルとは何

第一は、南北問題の意味をどう捉えるかと

までいっているわけです。 マキシマムレベルを設定しろというところに を達成しろという論議のほかに、先進国側に らすると、南側の挑戦は南のミニマムレベル 問題として論議されるようになっている。そ が問題とされるようになり、 むしろ不満があるのではないか、ということ 南と北との間に相対的な格差が存在すれば、 あるいは自立的な経済成長が続いたとしても れぞれ最低限度の生活水準が達成されても、 チが行われがちだった。しかし南と北とでそ 今までは、二分法的な、絶対的なアプロ 相対的な比率の

上国の挑戦ということです。 あるいは国際経済の運営原則に対する発展途 るのかということも問題となっています。 第二の問題は、現行の国際的な制度、組織 それから、南側自体の多様性をどう理解す

> すら見せている。そういう動きをどう考える も、まったく新しい秩序を考えろという動き ゃなくて、差別原則等々を打ち出して、しか 制等々でいいかどうか。南側の主張はそうじ のかという問題があります。 すなわち、 自由化原則、IMF・ガット体

省が起こりはじめていることです。 強まっている状態がいいのかどうかという反 るわけですが、そうすると、それらの国にお 対外依存を強める形でそれを達成してきてい う一つは、

高度成長を達成した

国々はむしろ らかということを考えはじめたことです。も 成長が一般大衆の福祉にプラスしているかど 的な意味で高度成長を達成した国々が、経済 出ている。それは、一つは、南側の、マクロ あったわけですがー 至上主義という考え方― いて、高度成長はしたけれども、対外依存が 第三の点は、今まで南側がもっていた発展 -に対するチャレンジが ーそれは先進国にも

分たちでコントロールできる政策範囲で問題 った問題を、どのように考えるかということ を設定することが必要になってくる。こうい ている。たとえ成長をやや犠牲にしても、自 リライアンスという意識が彼らの中に出てき そこで、別の目標意識、すなわちセルフ・

けです。したがって、経済学者の発展論では 代替工業化政策をとってきたけれども、それ のではなかろうか、と思うわけです。 れを具体的な政策レベル、あるいはアプロー ろ正統性危機をどのような形で受けとめ、そ 必ずしも政策危機ということではなく、むし う考えるかということでも挑戦されているわ 問題、あるいは大きな枠組み自体の問題をど 議があり、さらに全体としての成長率自体の としている。そういう意味での政策論的な論 が失敗して、今度は輸出代替工業化をやろう たけれども、これが失敗した。あるいは輸入 題であれば、たとえば「緑の革命」を重視し 問題となっている。具体的な政策レベルの問 チにどう生かすのかという論議がされている 、今、発展の経済学者の中で一つの大きな

済学者がナイーブでないということがわかり 深海さんのお言葉を聞きまして、経 撤回いたします。(笑)

南北問題と資源ナショナリズ

いう問題に関連して、南北問題をどうとらえ 今まで、政策危機か正統性危機かと 板垣先生、どうぞ

シンポジウム

ジアの範囲をあまりにも狭く限定しすぎてい は持たざる国にあたります。今までは東南ア まり、インド、パキスタン、セイロンなんか で東南アジアを考えると、インド亜大陸、つ を持っている国といそれを持っていない国と 源ナショナリズムとの関係で、日本に不合理 持たないような状況も出てきますし、また資 困難は、資源ナショナリズムのあおりを食っ 入れられるわけです。これらの国々の現在の るけれども、もっと広く捉えると、この中に に分けて論じる者も出てきている。この論法 かえた南北問題を論じる見解の中には、資源 源の乏しい日本のネックの一つとなっていま な要求を出してきております。これらも、資 ら国に対して、日本が比較的インタレストを ているということです。これからは、そうい 資源ナショナリズムという新しい問題をか 、インド、パキスタン、バングラデシュも

必要になる相手国の見通し

る反日論の国際的な背景の問題について、さ らに論議を展開していきたいと思います。 司会 このセッションの主要なテーマであ

83

ブ・ネーションズというサイズの問題などが るか、そして、経済規模からみたサイズ・オ 出されました。

利権料云々とい

われている問題にもひっか

ってきます。

第二の問題は、パーティンペーション

の問

うことです。これは、石油価格の問題とか

る利益が公平に分配されているかどうかとい

一つは、資源の開発利用によって、得られ

あります。

目標を生産力の体系、成長の体系として捉え 発展に関連して国内経済の正統性の問題が出 え方とをどうバランスをとるか、そこに経済 てきた考え方と、福祉の体系として捉える考 ナショナリズムの展開という、南北問題の新 大きなものを持っていますが、今新しく資源 てくるわけです。 生産力の体系としての日本経済は、確か 面が現われてきた。そこで従来からの経済

> 参加は、終局的には、ナショナリゼーション 題。つまり、経営への参加の問題です。その

識されている。ですから、経済大国論議をす によって、改めて、資源小国であることが意 ある。資源小国だから加工貿易型でいかざる 本は経済大国でありながら、実は資源小国で とっても非常に重要な関係をもっている。日 ということがいわれている。それが、日本に ならないと思う。 は、この問題を必ず心にとめておかなければ る場合、あるいは経済成長を論ずる場合に い。それが、今、資源ナショナリズムの台頭 を得ないし、 南北問題と関連して、資源ナショナリズム 貿易立国の道をとらざるを得な

資源ナショナリズムには、 三つの問題点が

> です。天然資源の恒久的主権を国際的に承認 常に強くあって、それが経営参加問題へと発 そらいら意味で、脱植民地化といら要求が非 にした他国籍企業は、ほとんど植民地主義と 資源ナショナリズムの根底には、過去の植民 ナショナリズムが、今後、六〇年代に論じら 論の出発点となっている。 せよという要求があり、これが、あらゆる議 展することが考えられます。 いう歴史的なネックを持っているからです。 地主義の遺産があり、今日の資源産業を中心 (国有化)を目ざした参加です。 なぜなら、 以上の三つの基本的な問題点を含んだ資源 第三の問題は資源産出国の経済主権の主張

れていた南北問題とはまったく違った側面と して表われてくる。

因の相関関係とか相互作用を、事象的にもう 社会の中で、最終的には、政治的なカテゴリ す。だから一時的な経済的要因が、相手国の の問題としてプッシュされるということで を与えて、それが相手国の政治のカテゴリー 社会変動、社会構造に影響とかリフレックス トとは、日本側が、国際的に外から相手国の とでした。その場合のクリティカル・ポイン であるという問題が起こってくる」というこ トになる。だから日本が世界戦略をもつべき 出が、相手国の社会のクリティカル・ポイン 田さんがおっしゃったことは「日本の経済進 るには、そうした作業をやらなければならな れ比較するという作業を行わなければならな 一度洗い直し、それをその国についてそれぞ 文化的要因も入るわけですが、それぞれの要 ーの要因として噴出する。その間には心理的 話に関連してもら一つ強調したいんです。飯 いんじゃないかと思うわけです。 長井 。クリティカル・ポイントの問題を理解す 第一に、 飯田さんの大国云々という

関係をもっているわけです。それと比べて、 的関係だけでなく、いろんな意味で持続的な ン・アメリカとかユーロ・アフリカと、 第二に、たとえばアメリカの場合は、ラテ 政治

> です。 るかわからないという面をはらんでいるわけ かなり大きいと思う。だから、今後はどうな 日本の場合は、アジアとの関係でブランクが

ことができるかということを考える必要があ 態を勉強することが必要になるわけです。つ ると、相手国の社会構造とか、社会変動の状 態度をとればいいかという問題です。そうす ざるをえなかったのではないか、という気が 通しがないから、クリティカルな行為をやら らにもっていたか疑問に思います。やはり見 度の見通しを持たなければならない。そうし らいら社会変動をするだろうという、ある程 ういうようなリパーカッションがあって、こ で、相手に対してこういう態度をとれば、こ 方がどういうことかということを踏まえた上 か、リーダーシップの方向とか、権力のあり る。相手国のどういう政権の社会的背景と れだけ意識的に努力して、エンライトさせる まり、日本側としては、フリクションをど るためには、どういう心構えをし、どういう 日本が東南アジアの相手国に、真の利益にな た能力を、学者や政治家が、どの程度ほんと 第三には、これは一番重要な問題ですが、

それじゃ、 高橋さん、 お願 1, L

の政治構造いあるいは運動にどう影響してい できるわけです。 るかということは、ここから十分伺うことが 件>としてとらえ、それがアジア諸国の国内 まず第一に、国際環境の問題を八与

大変よかったんじゃないかと思います。 少し教えていただけると、今後の問題として、 しかしその間の相互の関係について、もう

価するかという問題があります。たとえば、 るのかということがよく分からない。 ですから、それが具体的にどうつながってい ということを、評価するようです。それにつ アメリカの政治学者は、アメリカが中国と技 つまり、影の部分と影じゃない部分をどう評 いと思いますが、特に「中国の影」の問題、 しても、<主体>の問題としても、大変大き いて、私なんか絶えず疑問を感じているもん 第二点として、中国の問題は、<与件>と それから第三点として華僑の問題につい 、物、金、人といった面でつながりがある

> 非常にアンビバレントな部分が大きい。 華僑が新しい心理状況へ移行したという問題 と、東南アジアの華僑との相互の関係には、 を指摘しておられます。ただ中国本土の動き

関係の変化と、彼ら自身が今後どうするかと 彼らが今住んでいるところの国家と中国との 国本土の政治の面での大きな展開、あるいは したが、この連中の話を聞いていますと、中 ジアにいて、いやでも華僑と付き合ってきま とは違っているんじゃないか。私も、東南ア うなと感じました。 と思っているかということとは、ずいぶん違 いうこと、あるいはどういう方向に進みたい 側面と、具体的に彼ら自身が選択する場合 いわば、自分たちの民族を再認識するとい

います。 加えていただかないとわからないなと感じて った新しい心理状況について、もう少し付け そういう点からいえば、報告にお書きにた

司会佐伯さん、神谷さん、 題に関しては……。 いかがですか

それではそれが反日論とどう結びつくのかに な環境の変化ということは書かれているが、 「反日論の国際的背景」には、最近の国際的 佐伯 私も質問があります。 V ポ トの

> 化と反日論の結びつきについて、中嶋さんか 問題は、反日論の発生にとって、それほど関係 強烈な反日論とどう結びついたかということ 足的に説明していただく必要があるんじゃな ら、だからどうだというところをもう少し補 がないように思う。(笑)そこで、国際環境の変 になると、ここに述べられている一つ一つの 思うんです。国際的な環境の変化が、現在の ついては、ほとんど述べられていないように うことを考える場合の対策と結びつかない。 の現状を受けて日本がどうしたらいいかとい いか。そうしないと、ここでの論議が、反日論

リアルな実態としての中国

いと思います。 いますので、中嶋さんからお答えいただきた 司会それでは、 いろいろ質問が出されて

じながら書いていたわけです。(笑)そらい 私自身も、このレポートをそういうことを感 さんから大変貴重なご指摘をいただきました えたほうがいいかもしれません。しかし、皆 が出てきている、というふうに割り切って考 ら国際的な変化がなかったとしても、反日論 中嶋 今の佐伯さんのご指摘ですが、実は

ので、報告者として若干それに対する答えを 出してみたいと思います。

シンポジウム

広くアジア全般を考えてレポートを書いたわ うことは、そのとおりなんです。ただ私は、 ある点で不十分であり、あいまいであるとい 中国の影という問題についての私の指摘が

そういうような意味を持っている。 そのものが成り立たなくなる。中国の存在が 中国に対して誤った対応をすれば、国民形成 期に来ていると、私は思うわけです。つまり 持たせることになる。今、まさにそういう時 に否定してしまうんではないかという不安を ジア諸国の国民形成とか、民族統合を根本的 ではなく、リアルな実態としての中国が、ア ろな形で直接出てきた場合に、単に影として でなかったか。不十分であれば、それは、潜 的に違う。この点についての自覚が、不十分 れ日本人が感じている中国イメージとは決定 彼らがもっている中国イメージと、 ため、もしも中国とのコンタクトがいろい 的に中国のアジア諸国に対する影響が大き われわ

スは、日本のプレゼンスとは決定的に違って その点で、アジアにおける中国のプレゼン 日常的に生活そのものを否定するほど

> のインドネシアの場合、あるいは文化大革命 に、アジア諸国はかなり大きな衝撃を受けて なものにならざるを得ない。戦後の中国のア ジア諸国は、中国に対して慎重に対応せざる かです。こういう問題があるがため、東南ア 期の中国のアジアに対する影響をみても明ら いるわけです。たとえば、九・三〇事件の際 ジア諸国に対する対外政策に変動があるたび 中国に対するイメージも、それだけにリアル の影響力をもった国として、中国が歴史的に を得ない。 も存在していたし、また今日のアジア諸国の

しやすい土壌にありながら、なぜそらいう革 命が成功していないのかという問題も、この 問題と結びつくわけです。 アジアは、「毛沢東型革命」が、最も成功

げたかったわけです。 樹立しているにもかかわらず、中国とはそう ないのかという問題もあります。一部の例外 なぜ中国との国交樹立に慎重にならざるを得 でないという問題があることを、 を除いて、ソ連や東欧諸国とはほとんど国交 が実現したにもかかわらず、アジア諸国が、 また、すでに米中接近が行われ、日中復交 私は申し上

さらにまた、アジア諸国では、 六〇年代ま

> 国をほとんど考慮しなかった。 す。しかもそれなのに、日本外交はアジア諸 と背中を向けたんではないか」という不安、 つあった。ちょうどそのとき「日本がくるり り立ったんではないかという意識が芽ばえつ での日本の高度成長がアジアの犠牲の上に成 いら立ちがアジア各国にあったことは事実で

だから、 対応が必要とされる。 学によってそれを除去していくというような 応ではなくて、公害の原因がある場合には科 なっているのではないという感じもします。 を問うならば、東南アジア諸国だけで問題に ん。しかし、私は、もしも正統性ということ な認識の違いの問題に帰結するかもしれませ すが、こ の問題は、基本的にはもっと根本的 いては、情緒的、あるいは反科学主義的な対 「正統性危機か政策的危機か」という問題で つぎに、矢野さんからご指摘がありました 日本の、これらの諸国との対応にお

いのではないかということです。 このごろ薄れてきていることも問題としてい しかしにもかかわらずそういうところが、

ないと思います。しかし、いつかはそのことかにタブーはタブーとして守らなければいけ それから、タブーの問題ですけれども、 確 アジアの正統性危機をみる方法として、こう う二つの着限点を出しましたけれども、

東南

いう与件をあげることは、非常に有効だと思

国家関係において、わかってくるわけで、そ いう意味でタブーに触れることが必要にな 身が一種のごまかしだったということが、 のではないか。

れも、大きな問題だろうと思います。 問題提起がないまま、現在に至っている。 自身の問題ではないか」という日本側からの に乗っているといわざるを得ない。日中国交 れるかぎり、日中関係は非常に不安定な構造 る。これらが隠されたまま"友好"が続けら それとが根本的に相容れないという問題があ 「台湾問題は日韓平和条約を含めて、中国人 交そのものにもごまかしがある。なぜなら 回復にもかかわらず依然としてです。 り、もう一つには、日本の国家目標と中国の は、一つには、中ソ対立に関係する問題があ 大きな不安定要因がカムフラージュされてい みえますけれども、 カムフラージュされている部分として 中関係は現在非常に安定しているように 実はその裏にある非常に 日中復 ح

ジアの場合にも同じ壁があるかもしれません 得ない。タブーに触れると、中国に行かれな くなるんじゃないかと考える。 タブーというと、中国研究をやっているも からすると、どうしても憶病にならざるを (笑)東南ア

> じています。だから、しばしばタブーに触れ れではやっぱりどこかに問題があると私は感 ぐ中国にも行けるかもしれないが、(笑)そ ればいけない。タブーに触れずにいけば、す ているわけです。 がしかしそれをもう一歩乗り越えていかなけ (笑)

東南アジアを襲う絶望感

す。 さんと高橋さんに一言ずつお願いいたしま 司 会、反論が求められていますので、 矢野

ナリズムですよ。

で、逃げ場をもっています。 う。中嶋さんも、中国の研究者という

こと ンドネシアの研究は、もうなさらないでしょ はっきりいって、脱亜論者だと思う。(笑)イ ないと思うんです。(笑)私は、飯田さんは、 きびしい状況に対する認識が、ちょっと足り 矢野 聞いていますと、今の東南アジアの (笑)

7 私みたいに、タイとインドネシアを研究し タイでは、一九七四年の四月以降、大変なナ いる者はそうはいかない。(笑)

もはや許されないんです。 めに、二百ドルもとられる。個人の研究は、 ショナリズムです。研究者が一人研究するた タイの学者のだれ

> はできない。 ばならない。研究報告も、もはや私の名前でかと、カウンター・パートナーを組まなけれ

をとるだけで、最低で半年、普通で一年はか 情報省にも回らなければならない。その許 証にしても、以前は文部省だけでよかったん かる。今、東南アジアは、おそろしいナシ ですが、今は陸軍にも回り、警察にも回り、 インドネシアの場合には、 原地調査の許可

ごい絶望感に襲われている。 ら、科学的であるのもよろしいですが、とに かく、今、東南アジアの人々自身は、ものす うことは、

死活の問題なんです。

(笑)だか らすると、こういう状況が何年続くのかとい ショナリズムを持ち出した。だが、私どもか いまや、東南アジアは、どろどろとしたナ

機については、正統性危機と、政策危機とい アジアに見ておかなければいけない。政治危 とですけれども、政治危機という媒介を東南 二つの問題の接点をどう模索するかというこ 出された国際的与件の分析と反日論の関係の ていると思いました。それで、佐伯さんから けれども、そのたびに非常にはげしく変化し 私は今まで四度東南アジアに行っています

から、 も、あっという間に暴動につながっていく。 性危機の原因になった。その点では中嶋さん い。ニクソン・ドクトリンや田中訪中は正統 性を持たなければいけない。つまり、どうい そういう非常にゆるい国家ですから……。だ した状況において、三つの危険が生じる。 の分析は、 かということを、知っておかなければならな う国際的与件によって、正統性危機が生じる 能力がないので、ちょっとした政治紛争で んです。 んて議論さえ出てきた。そういうドロドロ 一つは、国家自身に、国家的な締めつけの 私どもは正統性危機に対しては、感受 かなりいい線をいっていると思う

米のための民主主義であり、タイ自身が民主

の民主主義がまさにそうなんです。あれは親 けにつくられる傾向のほうが多かった。タイ 正統性原理は、主として、内向けよりも外向 に陥ります。東南アジアの国内政治としての によって、親米諸国は、自動的に正統性危機 らんです。

たとえば、

ニクソン・ドクトリン

のではなかった。そういう状況でニクソン・ 主義を必要とするから民主主義であるという

一瞬にして正統性

危機に陥ってしまう。 ドクトリンが出てくると、

そういうことで、政治が非常に混迷をきた

している。

思いきって十九世紀に戻ろうかな

況に対する私たち日本人の感受性の問題があ 第二には、そういう正統性危機が生じた状

> て、 を受けた大阪の海外営業部長がどなりつけ ります。向こうは外貨がどんどん減って困 わかってる。商売はどないなっとるんや」と カルタは暴動の最中」といったところ、それ 電話が開通して一番最初に入ってきた電話 ているとき、日本は進出してどんどん稼いで 落としてはいけない。政策危機に対して、日 語る好例だと思うんです。 いう危機状況に対して感受性のないことを物 いたわけです。 いっていたそうです。 第三には、やはり政策危機という局面も見 「暴動があったことぐらい、こっちでも 関西系の某商社の支店長が、「目下ジャ ジャカルタ暴動のとき、国際 (笑) この話は、こう

けない。 本は、ある種の外交的な対応をしなければい たとえば、インドシナが極端な大国

岡 保育器の中で愛児失明!涙と怒りの母の記録 崎千

87

恵 著

B6判上製 ¥880 # 二九〇ページ 120 〒

4 を助けたのだから盲くらい我慢しろ」 医療被害であった。心ない医師は「命 は病気ではない。医師の不注意による 岡崎弘美ちゃんは保育器の中で失明し と言った。 た。病名は〈未熟児網膜症〉。だがこれ 怒りに震えて闘いを始めた……… 母親の千恵さんは、涙をぬ 港区芝愛宕町1-3 〒105

った。そのズカルノが倒れてスハルトに代わープとアメリカの傘下のグループの二つがあ

第一には、スカルノその他の急進的なグル

ップして、アメリカがASEANをつくっ

った。私がみるかぎり、

スハルトをバックア

主義をとっているときは、私たちの対フィリ を出います。だから、私は、正統性危機、政 ると思います。だから、私は、正統性危機、政 ると思います。だから、私は、正統はため対フィリ

地域主義とナショナリズム

長井 二つあります。

地域主義の問題、要するに地域主義の国際地域主義の問題です。地域主義は一九五九年的な意義の問題です。地域主義は一九五九年は、「共産主義の教訓」に対する当事国の指は、「共産主義の教訓」に対する当事国の指は、「共産主義の制題、要するに地域主義の国際

に向かった。七一年ごろを契機として。 ということに踏みきって、自主的な域内協力をいうことに踏みきって、自主的な域内協力を、そこで、第二の段階として、中立化政策のグァム・ドクトリン以来、保障がなくなっ条件が必要なわけです。ところが、アメリカた。そこで、第二の段階として、中立化政策のグァム・ドクトリン以来、保障がなくなった。 ASEANは、地域協力、地域統合によた。 ASEANは、地域協力、地域統合によ

第二にASEANのことについていえばアルーの立場からすれば、東アジアにおける中心勢力である日本と、東南アジアにおける中心勢力である日本と、東南アジアにおける中心勢力であるインドネシアと、それからオーストラリアを包含した、こういう地域機構してつくられているという考え方もあるわけです。そういうわけで、日本はASEANとの関係で、どうこれに対処していくのか、これはなかなかむつかしい。

> またうり質は、コードです。 根本的に問題があるわけです。 解明でできるかどうかということについて、

えるのかの問題です。の問題、あるいはその認識の転換をどうとらうに、国際環境の変化自体をどう認識するからに、国際環境の変化自体をどう認識するからに、国際環境の変化自体をどう認識するからに、国際環境の変化

第三の問題は、国際環境の変化が、反日論とどう関連しているのかということです。とどう関連しているのかということです。 たいに最後に、国際環境だけではなく、現た認識が非常に重要であるということです。 た認識が非常に重要であるということです。 はどの程度の危機なのか、それが短期的なた認識が非常に重要であるということです。 以上のような問題点の解明を、最後の第四セッションに譲りまして、そこで十分に議論していただきたいと思います。

説明を行なわれました。――編集部〉ウムの当日、氏が、口頭でごれに補足告」は、「報告メモ」であり、シンポジ告」は、「報告メモ」であり、シンポジ